
Прокуратура Большеглушицкого района разъясняет: «Если на 

ваш автомобиль упал снег с крыши, наледь или сосулька, рекомендуем 

придерживаться следующего алгоритма». 

Шаг 1. Оформите происшествие, зафиксируйте повреждения 

После обнаружения повреждения автомобиля: 

- не перемещайте автомобиль и не убирайте следы происшествия. В 

противном случае доказать факт причинения ущерба именно по вине 

коммунальных служб будет достаточно сложно. Сделайте фотографии 

повреждений и общего вида автомобиля под разными углами с привязкой к 

местности; 

- вызовите сотрудников полиции по единому телефону 112. Вызывать 

ГИБДД не следует, так как причинение ущерба неподвижному автомобилю 

не является дорожно-транспортным происшествием; 

- при наличии свидетелей запишите их Ф.И.О., адреса, номера 

телефонов. 

После прибытия сотрудника полиции и составления протокола осмотра 

места происшествия внимательно прочитайте протокол и проверьте 

зафиксированные в нем данные (марка, номер автомобиля, ваши личные 

данные, адрес происшествия, перечень повреждений). При необходимости 

внесите в протокол свои замечания и только после этого подпишите 

протокол. 

При оформлении заявления в отделе полиции: 

- подробно опишите события; 

- укажите на наличие фотографий и свидетелей, приложите 

фотографии к заявлению; 

- потребуйте выдать вам копии всех составленных сотрудником 

полиции документов. 

Шаг 2. Подготовьте документы, подтверждающие причинение 

ущерба вашему автомобилю и его размер 

Получите в полиции постановление об отказе в возбуждении 

уголовного дела (ст. 148 УПК РФ). Как правило, такое постановление 

выдается в течение трех - десяти дней. 

Установите лицо, ответственное за причинение ущерба. Это может 

быть собственник здания или управляющая компания. Получить эти 

сведения можно в Росреестре в вашем регионе, направив соответствующий 

запрос. 

Обратитесь в оценочную компанию и получите отчет об оценке 

причиненного ущерба. О дате и времени осмотра поврежденного автомобиля 

следует известить собственника здания (управляющую компанию). Это 

можно сделать телеграммой. 

Шаг 3. Обратитесь к собственнику здания (управляющей 

компании или коммунальной службе) с претензией 

В письменной претензии укажите обстоятельства происшествия, сумму 

ущерба и требование возместить ущерб добровольно. Приложите отчет об 

оценке и документы, полученные в полиции по факту проверки вашего 



заявления. Если вы получили отказ от добровольного возмещения ущерба, 

обратитесь в суд с исковым заявлением. 

Следует отметить, что соблюдение досудебного претензионного 

порядка не является обязательным, поэтому вы вправе обратиться за защитой 

своих прав непосредственно в суд. 

Шаг 4. Подготовьте в суд исковое заявление о взыскании ущерба 

В исковом заявлении следует подробно указать обстоятельства 

происшествия, последовательно описать ваши действия (обращение в 

полицию, оценка ущерба и т.д.), указать сумму ущерба, сумму 

дополнительно понесенных вами расходов (стоимость услуг оценочной 

компании, стоимость услуг юриста), а также меры, принятые вами с целью 

досудебного урегулирования спора, и ваши требования (ст. ст. 131, 132 ГПК 

РФ). 

Уплатите госпошлину. Сумма госпошлины зависит от цены иска 

(размера ущерба) (пп. 1 п. 1 ст. 333.19 НК РФ). 

Справка. Размеры госпошлины 

Размер госпошлины при подаче искового заявления составляет при 

цене иска: 

- до 20 000 руб. - 4% цены иска, но не менее 400 руб.; 

- от 20 001 руб. до 100 000 руб. - 800 руб. плюс 3% суммы, 

превышающей 20 000 руб.; 

- от 100 001 руб. до 200 000 руб. - 3 200 руб. плюс 2% суммы, 

превышающей 100 000 руб.; 

- от 200 001 руб. до 1 000 000 руб. - 5 200 руб. плюс 1% суммы, 

превышающей 200 000 руб.; 

- свыше 1 000 000 руб. - 13 200 руб. плюс 0,5% суммы, превышающей 1 

000 000 руб., но не более 60 000 руб. 

Исковое заявление следует подавать по месту нахождения ответчика 

(собственника, управляющей компании) в районный суд, если сумма ущерба 

превышает 50 000 руб., либо мировому судье, если сумма ущерба менее 50 

000 руб. (ст. ст. 23, 24 ГПК РФ). 

Для разрешения судебного спора вам может потребоваться 

квалифицированная юридическая помощь специалиста, стоимость которой в 

зависимости от сложности дела, суммы иска и иных факторов может 

оказаться существенной. В случае представления ваших интересов в суде 

может потребоваться нотариальная доверенность на представителя (ст. ст. 

185, 185.1 ГК РФ; ч. 2 ст. 53 ГПК РФ). 

По результатам рассмотрения дела выносится решение и выдается 

исполнительный лист. 
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